
Autoridad no aplicó norma 
de 2010 a hogares de ancianos

DETECTAN FALLAS EN FISCALIZACIÓN DE LA SEREMI DE SALUD EN BÍO BÍO

La seremi de Salud reconoció que 
casi la totalidad los establecimien-
tos de larga estadía de adultos 
mayores de la Región no cumplen 
la norma sobre prevención y con-

trol de incendios. El problema se 
originó porque la norma cambió en 
2010, a través del Decreto Supremo 
14, el que ordenaba que estos recin-
tos entregaran un certificado de un 

experto en prevención de riesgos o 
del Cuerpo de Bomberos que acre-
dite que cumple con los requisitos 
de prevención y protección contra 
incendios. Sin embargo, en la sere-

mi de Salud no se habían percatado 
de este cambio en la ley, por lo que 
siguieron fiscalizando sin exigir 
este documento. 
Familiares de víctimas del incendio 

en la Casa de Reposo Santa Marta, 
donde murieron 10 ancianas el 14 
de agosto, afirmaron que persegui-
rán la responsabilidad penal de 
posibles implicados.

De 44 recintos, 41 están fuera de norma y tienen 30 días para regularizar su situación.

Tras el izamiento de la bandera de la verdad y la justicia 
en el frontis de la Municipalidad, el alcalde Álvaro Ortiz 
reiteró su apoyo a un Museo de la Memoria para la zona.
POLÍTICA PÁG. 4

CIUDAD PÁG. 8

Familiares reclaman 
justicia en aniversario 
45 del golpe militar

En su paso por la Región, Emilio de la Cerda estuvo en el Teatro Enrique Molina ( foto) y Lota, entre otras localidades. Ade-
más, anunció la creación de un museo regional, que se emplazará entre el edificio del Gobierno Regional y el Teatro Biobío.

Subsecretario del Patrimonio cumplió intensa agenda en la zona

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 13
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Parlamentarios acusan 
“lobby” de evangélicos  
en identidad de género 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA TAREA CONJUNTA DE FORESTAR LA CIUDAD

Elenco morado se quedó con el tor-
neo, disputado en Santiago, de 
forma brillante: ganó todos los par-
tidos. Un resultado que viene a con-
firmar el buen trabajo formativo 
que está haciendo el club.

D. Concepción 
ganó el Nacional 
de Hándbol en la 
categoría Infantil

DEPORTES PÁG. 15

 FOTO:DEPORTES CONCEPCIÓN

Un día clave vivirá durante la jornada de hoy el proyecto 
de identidad de género que será votado en la Cámara de 
Diputados. El oficialismo anunció que votará en contra.
POLÍTICA PÁG. 6

Miércoles 12 de septiembre de 2018, Región del Bío Bío, N°3748, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

FOTO:JOSÉ LENIZ G.

Carretera hídrica podría traer 
consecuencias ambientales
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Gobernar en la inmediatez
Al cerrar agosto, la opinión pública conoció que la ci-

fra de desaprobación del Gobierno aumentó 6 puntos 
porcentuales en un mes, según la encuesta Adimark, 
llegando al 47%, es decir, 10 puntos más que la registra-
da en agosto de 2010, durante el primer mandato del 
Presidente Piñera. 

Se trata del nivel más alto (54%) en el estrato so-
cioeconómico bajo. ¿Qué podría provocar esta 
alza tan significativa en 6 meses de gobierno? 
¿La decepción? 

Coincidentemente, el mismo día en que se dio 
a conocer la encuesta, el INE daba cuenta que el 
desempleo del trimestre móvil mayo-julio, alcanzó 
el 7,3%, confirmando su tendencia persistente al alza. 

La evidencia muestra que en los primeros 6 meses 
del Gobierno el desempleo ha subido 6 puntos base y 
para los últimos dos trimestres la explicación es la mis-
ma: crece la fuerza de trabajo por sobre el número de 
empleos. 

En otras palabras, después de 4 años en que la econo-

mía creció lentamente y que comenzó a acelerarse en el 
tercer trimestre de 2017 y ha continuado durante el pri-
mer semestre de este año, más personas esperan que 
esa aceleración se refleje en más y mejores oportunida-
des y qué mejor que salir a buscar empleo y encontrar-
lo, como una señal. 

La creación de empleo está creciendo principal-
mente de la mano del sector privado lo cual indi-
ca que las mejoras en las cifras de la economía 
se están traspasando al mercado laboral, pero 
lentamente. 

¿Podrá la actividad económica y el mercado labo-
ral dar cuenta de la velocidad de resultados a que esta-

mos acostumbrados o este desfase de expectativas se segui-
rá traduciendo en desaprobación al gobierno de turno? 

Gobernar en el mundo de la inmediatez, se irá ha-
ciendo cada vez más difícil. 

 
Roberto Castro 
Académico Facultad de Economía y Negocios, U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Claudio @DrCMORA: “Muchos médi-
cos trabajan en el sistema público. Pero 
les haré una pregunta: cuántos piensan 
que es un favor el que hacen por ir a un 
hospital ? Yo también pensaba así, 
ahora sé que las gracias las tengo que 
dar yo por estar ahí”.

Psicopedagogía  
  
Señor Director: 

Somos estudiantes de Psicope-
dagogía de la Universidad Andrés 
Bello, actualmente insertas en el 
contexto de Rehabilitación por 
Drogodependencia debido a nues-
tra práctica profesional. Con el 
tiempo hemos notado la deficien-
cia en cuanto a conocimientos por 
parte de la sociedad sobre el funcio-
namiento y rol de este tipo de insti-
tución, la cual se dedica a ayudar y 
orientar a jóvenes y adultos con 
problemas de consumo. A diferen-
cia de otros centros de rehabilita-
ción, éste opera en primera instan-
cia desde la desintoxicación, me-
diada por medicación. 

Profesionalmente hablando, cre-
emos que es importante dar a co-
nocer este tipo de centros a la co-
munidad, debido a que en muchos 
casos, hay personas que a causa del 
desconocimiento, no asisten por 
ayuda a estos programas. 

Sin otro particular, se despiden  
 

Tres estudiantes de Psicopedagogía 
 
Arte o Hamparte 
 
Señor Director: 

La discusión si es arte ó no, el po-
ner las fotos de algunos ministros 
en los urinarios de un colegio es ta-
rea de los críticos respectivos, lo 
que sorprende es que los alumnos-
artistas no hayan colocado los re-
tratos de otras personas, conside-
rando lo que les motivó a realizar la 
puesta en escena, que sí se merece-
rían más estar en esas incomodas 
posiciones, como por ejemplo, los 
paladines de la corrupción, colu-
sión, abuso de información privile-
giada, nepotismo y de otras lacras, 

que si le han hecho mucho daño a 
nuestro Chile y a los chilenos.  

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Educación técnica profesional 

 
Señor Director: 

La educación técnica profesio-
nal (TP) se ha ido convirtiendo en 
una alternativa cada vez más 
atractiva: en 2018 aproximada-
mente 510 mil estudiantes se ma-
tricularon en un IP o CFT, repre-
sentando el 43% de la matrícula 
total de educación superior. Pero 
hay otros datos que también vale 
la pena mirar. En primer lugar, de 
90 instituciones de educación téc-
nica superior, 59 no cuentan con 
acreditación. Por otro lado, la tasa 
de retención es en promedio 10 
puntos porcentuales inferior a la 

de las universidades, lo que nos lle-
va a suponer que el costo de opor-
tunidad de ingresar a la educación 
para este tipo de estudiantes es 
muy alto y requieren contar con al-
gún tipo de ingreso. Por último, la 
información entregada por la Con-
traloría, muestra que las institucio-
nes TP recibieron solo el 16% de los 
recursos provenientes del Estado 
para educación. Sin embargo, si ex-
cluimos los aportes directos a los 
estudiantes (becas, créditos y gra-
tuidad), este tipo de instituciones 
reciben solo el 1%. Esto representa 
una enorme discriminación hacia 
estos alumnos.  

Es en este escenario donde ve-
mos que es urgente fortalecer la 
educación técnica profesional, dis-
tribuyendo los recursos de manera 
más equitativa entre todas las insti-
tuciones. Desde Acción Educar he-

mos impulsado una propuesta en 
torno a tres pilares: incentivar a 
que alumnos de mayor rendimien-
to académico asistan a este tipo de 
educación, mejorar la capacitación 
profesional de estos estudiantes e 
incentivar la investigación e inno-
vación en este campo.  

Hoy, luego de más de cinco 
años, tenemos el deber de dejar de 
hablar de financiamiento del siste-
ma y poner a la calidad en el cen-
tro de la discusión. Para esto es 
fundamental atraer talento a la 
educación TP, haciéndola más 
atractiva para alumnos de mejor 
rendimiento académico con la en-
trega de un beneficio económico 
para quienes provengan del 20% 
superior de su generación y se ma-
triculen en CFT o IP acreditados. 
Pero también tenemos que garan-
tizar una adecuada formación, 

asegurando una práctica profesio-
nal de acuerdo a su área de espe-
cialización. Por último, la creación 
de un fondo concursable destina-
do a la investigación e innovación 
en esta área es un incentivo para 
su desarrollo.  

Si bien hay muchos otros desa-
fíos en esta materia, como la discu-
sión sobre el nuevo sistema de ad-
misión y las modificaciones a la 
acreditación de instituciones; la 
implementación de estas medidas, 
de rápida ejecución, son una forma 
eficaz de reimpulsar la educación 
técnica profesional, tan necesaria 
para los desafíos de nuestro país.  

 
María Jesús Castro, investigadora 
de Acción Educar. 
 
Fiestas Patrias 

 
Señor Director: 

Se estima que con motivo de 
Fiestas Patrias saldrán de la capital 
alrededor de 600.000 automóviles. 
De otras ciudades saldrá igualmen-
te gran cantidad de vehículos. Ello 
implica congestiones demasiado 
prolongadas y exasperantes, que 
afectarán a muchas personas en 
nuestro territorio. Asimismo, ha-
brá dificultades severas o graves en 
diversas actividades, algunas de 
ellas de carácter prioritario. En 
suma; a numerosas personas les 
será imposible disfrutar apropia-
damente esos días. 

Se hace necesario aplicar en lo 
sucesivo algunas medidas paliati-
vas en nuestro país. En tal sentido 
averigüemos cómo se procede en 
otros países para mitigar situacio-
nes del género mencionado, sin li-
mitarnos a quejas inconducentes. 
 
Patricio Farren C.

No somos víctimas de un enga-
ño. Nos ponemos, ya sea por pere-
za o conveniencia, a su servicio. 
Más vale cerrar los ojos ante lo 
evidente que sufrir la realidad. 
Más valen las alegres sombras que 
el sufrido conocimiento y sus do-
lorosas consecuencias. Antes que 
develar la falsedad de nuestros 
prejuicios, preferimos mantener-
nos sumidos en la comodidad del 
mito. Alimentar nuestras emocio-
nes y rehuir del dato concreto. El 
comportamiento irracional lo 
construimos a partir de una pan-
talla que proyectamos en la pared 
de la caverna en la que nos en-
contramos encerrados con los que 
piensan igual que nosotros, que 
comparten los mismos grupos vir-
tuales, que estudiaron en los mis-
mos colegios, en las mismas uni-
versidades, vivieron en los mis-
mos barrios y que vamos 
reproduciendo en nuestros hijos 
a quienes les imponemos, domes-
ticándolos, el concepto de lo que 
es “normal”. Es esta voluntaria es-
tupidez la que nos impide adoptar 
políticas justas y sensatas. Esta 
ceguera nos hace prestarnos para 
que nos usen como instrumen-

Optamos por una ilusión que nos 
hace felices, en lugar de una ver-
dad que no es incómoda. Es cierto, 
como sostiene Maurizio Ferraris, 
que “las legiones de imbéciles de 
hoy son mucho menos imbéciles 
que sus antepasados”, pero se hacen 
oír con más fuerza y por más me-
dios. Parece que los seres humanos, 
en lugar de la emancipación, prefie-
ren seguir siendo infantes. Conti-
nuar de manera perenne atados a 
una “dulce cadena”. Nos llenamos la 
boca exigiendo libertad, cuando lo 
que realmente queremos es la con-
sagración de la irresponsabilidad. 
Aplaudimos la inmadurez del faná-
tico y a quienes quieren destruirlo 
todo sin proponer nada o bien a 
quienes se oponen a todo cambio, 
destruyendo cualquier progreso. 
Detrás de una muy mal comprendi-
da tolerancia, aceptamos que se 
manifiesten distintas formas de to-
talitarismos extremistas. 

El servil imbécil no se desilu-
siona ni se equivoca, ya que no se 
arriesga. Confunde la prudencia 
con la cobardía, la templanza con 
la actitud pusilánime, la fortaleza 
con la sumisión, la justicia con la 
literalidad de la ley.

tos. Nos creemos racionales, cuan-
do nos encontramos alienados. 
Más que una reflexión mesurada 
y razonable, reaccionamos de ma-
nera imbécil e inmediata, dando 
por cierto lo primero que nos po-
nen por delante y que nos sirven 
para fundar nuestras quimeras. 

La realidad puede ser difícil de 
aceptar, no necesariamente para 
someterse a ella, sino que para 
transformarla. Preferimos enton-
ces torcerla, por comodidad, con 
misterios o denominaciones gran-
dilocuentes, dejando que otros 
piensen por nosotros y nos guíen. 

La realidad puede 
ser difícil de 
aceptar, no 
necesariamente 
para someterse a 
ella, sino que para 
transformarla.

Álvaro Díaz “¿Me puedes explicar porque las 
empresas siguen usando cheques como medio 
de pago? ¿Que entrabe hay? La boleta electró-
nica no garantiza pago electrónico”. 

De servidumbre 
voluntaria

“En Chile se ha hecho mucho del punto 
de vista de la memoria”. 
Gruia Badescu, investigador de la 
Universidad de Oxford.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n nuestra ciudad la 
primavera llega 
con prisa, en clima 
confuso de agosto, 
de pronto sale el 
sol y en días que-

damos invadidos de la estación 
de las flores, las plazas recobran 
su principal argumento, ser un 
lugar para estar, rodeado de ár-
boles y prados, se redescubre que 
sin ellas los espacios públicos no 
tendrían suficiente justificación, 
que hacen falta y que es por eso 
que están allí desde el principio. 

Sin embargo, los espacios de 
las áreas verdes están en perma-
nente estado de asedio, el espa-
cio que ocupan sube de valor y, 
con él, la codicia, cambiar árbo-
les por edificios altamente renta-
bles es de fórmula simple para 
quienes ponen el dinero por so-
bre toda otra consideración. 

Según la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimen-
tación y la Agricultura (FAO), 
los árboles pueden proporcio-
nar beneficios económicos, so-
ciales y ambientales a una ciu-
dad, se calcula, tomando todo en 
consideración, que estos bene-
ficios valen dos o tres veces más 
que la inversión en plantación y 
cuidado. 

La rápida expansión de las ciu-
dades y la creciente necesidad 
de terrenos para construir con-
juntos habitacionales a llevado 
en no pocos casos a intervenir 
invasivamente sectores foresta-
les, sin realmente considerar las 
pérdidas que se establecen al 
sacar los árboles. Los efectos 
ambientales de la urbanización 
a menudo son intensificados por 
el cambio climático e incluyen el 
aumento de la contaminación 
del aire. 

Muy apropiadamente, la Muni-
cipalidad de Concepción ha re-
novado su iniciativa de hermo-
sear la ciudad, con la plantación 
de árboles y arbustos en plazas y 
plazoletas, como también en las 
principales calles de la ciudad, 
con la jornada “Bienvenida Pri-
mavera”, que consiste en entre-

gar miles de plantas y arbustos a 
diversas organizaciones sociales 
con esos fines. 

China quiere construir una ciu-
dad-bosque con 40.000 árboles. 
Se espera que albergue a 1 millón 
de plantas y 40.000 árboles, capa-
ces de absorber 10.000 tonela-
das de CO2 anualmente. Se ha es-
tablecido que un árbol maduro 
puede absorber hasta 150 kg de 
CO2 al año. Especialmente, en 
ciudades con altos niveles de 
contaminación, los árboles pue-
den mejorar la calidad del aire y 
hacer de las ciudades lugares 
más saludables para vivir. 

Hay otros beneficios innega-
bles, la ubicación correcta de los 
árboles alrededor de los edificios 
puede reducir la necesidad de 
aire acondicionado y hacer que 
disminuyan las facturas de cale-
facción en invierno, por otra par-
te, la planificación de paisajes 
urbanos con árboles puede au-
mentar el valor de una propiedad 
en un 20 por ciento y en el con-
junto paisajístico urbano, atraer 
turismo y negocios. 

No son estos los únicos facto-
res favorables, al forestar las ciu-
dades, debe tomarse en cuenta, 
a la hora del diseño de planes in-
mobiliarios, que hay efectos de 
calidad de vida un tanto más im-
perceptibles, pero de enorme va-
lor, como efectos positivos en sa-
lud física y mental, la provisión 
de sombra y regulación del mi-
croclima urbano, la mitigación 
del ruido generado por el par-
que vehicular, que no siempre 
son puestos en la balanza a la 
hora de tomar decisiones. El ver-
de de Concepción, que se espe-
ra llegue este año a un promedio 
de a 5,5 metros cuadrados por 
habitante, en circunstancias que 
hace tres años era de 2,9, nos 
acerca al ideal mundial, que se 
ubica entre los 9 y 15 metros cua-
drados, es una característica que 
no ha terminado de valorarse 
como debiera.

La rápida expansión 

de las ciudades y la 

creciente necesidad 

de terrenos para 

construir conjuntos 

habitacionales, a 

llevado, en no pocos 

casos, a intervenir 

invasivamente 

sectores forestales, 

sin realmente 

considerar las 

pérdidas que se 

establecen al sacar 

los árboles.

EN EL TINTERO

ídas de los cabellos, tiradas de 
las mechas, en versión menos 
elegante. 

Entre ellas, el vegetarianis-
mo; con una importante dis-
tinción; no cualquier vegetal, 
las habas, por ejemplo, les es-
taban prohibidas. Por alguna 
misteriosa razón, hasta la fe-
cha desconocida, para este 
personaje el haba era una plan-
ta infernal cuyas flores simbo-

lizaban las almas de los di-
funtos, por lo tanto, 

comerlas era ana-
tema irreversible. 

Para ser justos 
hay que recordar 

que para los anti-
guos griegos las habas 

eran una legumbre muy espe-
cial y que una vez al año, las al-
mas de los muertos podían re-
fugiarse en las habas, una cre-
encia que los romanos no 
compartían. Familias patricias 
se hicieron de su fortuna y 
nombre comerciándolas, el 
caso de la familia de los Fa-
bios, así como otras con lente-
jas, los Léntulos. Algo nos que-
da de esos resguardos, en todas 
partes se cuecen habas. 

 
PROCOPIO

Legumbres vetadas 
por Pitágoras

SUERTE

Pitágoras es un personaje 
detestable, si bien es cierto que 
él y sus adláteres, fanatizados 
con su personalidad y funda-
mentalistas de su pensamien-
to, son claramente un aporte a 
la cultura occidental, al mismo 
tiempo es el causante de un 
trauma intelectual que ha afec-
tado a miles de sufridos esco-
lares, quienes tuvieron que di-
gerir, a como diera lugar, que 
en todo triángulo rectángu-
lo el cuadrado de la 
hipotenusa es igual 
a la suma de los 
cuadrados de los 
catetos; un teore-
ma inf lexible que 
tiene su nombre, aun-
que hoy se ponga en duda que 
haya sido su único autor. 

Pitágoras, que vivió a caba-
llo de los siglos VI y V a.C., está 
considerado el primero de los 
matemáticos, además de filó-
sofo. Formó, con sus discípu-
los, la hermandad pitagórica, 
congregación que se atenía a 
unas severas normas de vida y 
conducta, el clásico líder espi-
ritual que termina por apode-
rarse del cerebro de sus segui-
dores, de modo tal que, a veces, 
se imponen las ideas más tra-
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Este viernes se llevará a cabo, finalmente, el Con-
cejo Municipal extraordinario en que los ediles de 
Concepción revisarán la situación del Daem, organis-
mo sobre el cual pesa una denuncia por presunto pago 
de sobre precios en servicios de transporte escolar. 

La cita fue solicitada por los concejales Boris Ne-
grete (DC), Héctor Muñoz (RN) y Joaquín Eguiluz 

(RN) y quedó fijada para las 10:30 horas. Consulta-
do frente a este tema, el alcalde Álvaro Ortiz (DC) 
afirmó que se queda con lo planteado por el direc-
tor del Daem, Jorge Riffo, respecto a que “todo se 
habría ajustado a norma, a regla, así que habrán 
muchas acusaciones, pero yo lo que creo que hay 
que hacer antes es informarse”.

Municipio penquista revisará el viernes situación de Daem

FOTO:MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Familiares y autoridades exigen justicia 
en nuevo aniversario del Golpe Militar

POR EJECUTADOS EN DICTADURA Y CASO DEL EX PRESIDENTE EDUARDO FREI MONTALVA

En simultáneo y en todas las re-
giones del país, se desarrolló ayer 
la conmemoración del aniversario 
número 45 del Golpe de Estado de 
1973, hito que dio paso al asenta-
miento de un régimen cívico mili-
tar que violó sistemáticamente los 
Derechos Humanos en nuestro 
país durante los 17 años de dicta-
dura de Augusto Pinochet. 

En el Bío Bío, uno de los momen-
to de mayor simbolismo fue el iza-
miento de la bandera de la verdad y 
la justicia en el frontis de las muni-
cipalidades de Concepción, Coro-
nel, Lota, Chiguayante, San Pedro 
de la Paz y Tirúa. 

La actividad, en el caso del edifi-
cio penquista, se realizó por segun-
do año consecutivo y contó con la 
presencia de la Agrupación de Fami-
liares de Detenidos Desaparecidos, 
como también del alcalde Álvaro 
Ortiz (DC) y un grupo de concejales. 

Hilda Espinoza, representante de 
las familias afectadas por la repre-
sión, comentó respecto a la jornada 
que “ya van 45 años de esa noche os-
cura que destruyó nuestras casas y 
llevamos 40 años como grupo exi-
giendo verdad y justicia. Tampoco 
queremos aceptar la impunidad, se-
guiremos en las calles denunciando 
todo el tiempo que sea necesario”. 

Consultada por las dudas insta-
ladas en torno al proyecto del Mu-
seo de la Memoria y los Derechos 
Humanos de Concepción, cuyas 
primeras obras -que deberían ha-
berse iniciado este año en el perí-
metro del Parque Bicentenario- se 
encuentran frenadas, Espinoza in-
dicó que “necesitamos un espacio 
de memoria tal como existe en San-
tiago”. “Aquí ocurrieron casos dolo-
rosos, muy fuertes. El caso de Laja 
y San Rosendo, Mulchén, las vícti-
mas de la zona. Hay mucha histo-
ria que recuperar y que no quere-
mos que quede en el olvido”, sumó. 

En ese marco, el alcalde Ortiz se-
ñaló que “iba todo encaminado, se 
avanzó muchísimo con el Ministerio 
de Obras Públicas, incluso, envia-
mos una carta a través de la cual 
nos poníamos a disposición para sa-
car adelante la mantención una vez 
ya construido este museo, pero pa-
reciera ser que se cambiaron las 
prioridades. Estamos a la espera de 
lo que nos diga el MOP”. 

El jefe del municipio penquista 
también reiteró el llamado a la ver-
dad en las indagaciones pendien-
tes por la muerte del ex Presiden-
te falangista Eduardo Frei Mon-
talva, particularmente, respecto 
al presunto rol encubridor del ac-
tual subsecretario de Redes Asis-
tenciales Luis Castillo. 

“Queremos que el subsecretario 
Castillo responda por qué manipu-
ló información, por qué guardo silen-
cio en todo lo que le hicieron al Pre-

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Tras el izamiento de la bandera de la verdad y la justicia en el frontis de la 
Municipalidad de Concepción, el alcalde Álvaro Ortiz reiteró su apoyo al 
proyecto de instalación de un Museo de la Memoria y los DD.HH. en la zona.

ROMERÍA Y HOMENAJE a los caídos al interior de la Universidad de Con-
cepción.

en el contexto de la celebración de 
las fiestas patrias, creo que más 
que nunca tenemos que levantar 
los símbolos de unidad, y los sím-
bolos de unidad no pasan por cre-
er que somos los únicos defensores 
de los Derechos Humanos, aquí te-
nemos que tenemos que tender 
conductas de defensa más allá de 
un pabellón”, añadió. 

 
Semana de la memoria 

Diversas organizaciones de Dere-
chos Humanos, partidos políticos y 
estudiantiles desarrollan acciones 
en el marco de lo que han definido 
como la semana de la memoria. 

La Federación de Estudiantes de 
la Universidad de Concepción, FEC, 
lleva adelante un cronograma que 
comenzó el pasado 6 de septiembre. 
Ayer se llevó a cabo una romería y 
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homenaje a los caídos y, además, se 
llamó a una velatón y marcha por el 
centro de la ciudad. 

Para hoy se encuentra planificada 
una exhibición y conversatorio, y ma-
ñana culminarán los eventos de con-
memoración en la UdeC con un reco-
rrido histórico, ferias, seminarios y 
un acto cultural de cierre en el foro. 

La federación de la Ucsc tam-
bién concentra actividades para 
hoy. A las 16 horas se iniciará una 
concentración con familiares de 
detenidos desaparecidos que ten-
drá punto final con la presenta-
ción de la agrupación musical “Sol 
y Lluvia” en el Campus San Andrés 
de la casa de estudios.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

HILDA ESPINOZA, de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desapare-
cidos, durante el izamiento de la bandera en el municipio penquista.

sidente Frei Montalva. Él sabe todo 
lo que ocurrió con Frei Montalva, 
por tanto, es impresentable que siga 
en el cargo de la Subsecretaría de Sa-
lud y que exista un gobierno que lo 
apoye y defienda. Es un clamor no 
solo de la DC, es de una sociedad que 
no entiende cómo alguien que encu-
brió un asesinato puede estar en un 
cargo de relevancia en el gobierno 
del Presidente Piñera”. 

Por su parte, el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos (UDI), re-
plicó eventuales críticas por el no 
izamiento en su municipio de la 
bandera de la verdad y la justicia, 
aseverando que “si hay un símbo-
lo de unidad que engloba, que es 
inclusivo y que no excluye a nadie 
en nuestro país, es nuestra ban-
dera nacional”. 

“Por tanto, hoy, particularmente 

de familiares de detenidos y 
ejecutados políticos, en Bío 
Bío y Ñuble habría alrededor 
de 130 casos de 
desapariciones forzosas.

Según Informe 
Rettig y 
estimaciones
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El “poder evangélico” en la  
votación por Identidad de Género

SERÁ ESTA JORNADA

Un día clave vivirá durante la 
jornada de hoy el proyecto de iden-
tidad de género que será votado en 
la Cámara de Diputados. 

Un proyecto, cuyo futuro esta-
rá en veremos, puesto que el ofi-
cialismo anunció que votará en 
contra, mientras que la oposición 
lo hará favor, dejando en duda la 
determinación que tendrán los 
parlamentarios de la Democra-
cia Cristiana. 

Pero otro actor que se ha suma-
do en los últimos meses a este de-
bate ha sido la Iglesia Evangélica, 
quienes son duros opositores a la 
actual legislación. 

Quienes han ejercido un fuerte 
lobby con los parlamentarios para 
lograr que la iniciativa sea recha-
zada. Un ejemplo de esto, se vivió 
durante la votación en el Senado, 
en donde se escucharon gritos 
como “los vamos a sacar, los va-
mos a sacar”. 

Quien vivió en carne propia 
esto es el senador Alejandro Na-
varro, quien durante la tramita-
ción de la normativa patrocinó 
una indicación para incluir a me-
nores de 14 años, lo que generó 
críticas. Por esto, Navarro admi-
tió a La Tercera que “la Iglesia 
Evangélica hizo un lobby fuerte, 
potente y permanente durante la 
tramitación del proyecto”. 

 
Diputados de la zona 

La situación para los parlamenta-
rios que están a favor de la norma-
tiva es muy similar a la de Navarro. 

Algunos reconocer fuera de mi-
crófono que han recibido correos 
amenazantes de los pastores, que 
se relacionan a una pérdida de la 
confianza por parte de ellos. 

El diputado Gastón Saavedra 
reconoció que ha recibido este 
tipo de mensajes en sus redes 
sociales. 

Con respecto a su votación, el 
parlamentario señaló que “el cami-
no es errado, desmedido y hasta 
destemplado, creo que es mucho. 
Ellos han transgredido sus labores 
de pastores, ellos son pastores y no 
un partido político. Están usando 
la religión y la fe para un punto de 
vista, y ellos deben comprender 
que en la sociedad existen varias 
miras y este lobby exacerbado está 
lleno de intolerancia, y no ayuda a 
la construcción de una sociedad”. 

Mientras que la diputada de RN 

 FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Parlamentarios acusan “lobby” por parte de la Iglesia, mientras que diputados 
de esa corriente validaron las críticas en “justificar el voto” por estas 
autoridades.
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viaje de la comisión de Defensa 
de la Cámara. Fuentes consulta-
das no descartaron que su voto se 
encuentre “pareado” con otro 
parlamentario. 

 
El rol de los evangélicos 
 en la política 

En el país, hay actualmente cer-
ca de tres millones de evangélicos, 
los que representan un voto duro. 
Esto ya quedó demostrado en la 
elección presidencial, en donde 
este sector del país mostró prefe-
rencia por José Antonio Kast, cuyo 
mensaje apunta a este público. 

Acá la situación fue aún mejor 
para ellos, puesto que de los 8 di-
putados que se escogieron en el 
distrito 20, que corresponde a la 
Provincia de Concepción, excepto 
Lota, lograron escoger a dos par-
lamentarios, Francesca Muñoz y 
Leonidas Romero, ambos de Reno-
vación Nacional, quienes han sido 
críticos a la nueva normativa.

FRASE

“ Ellos han transgredido sus 
labores de pastores, ellos son 
pastores de Dios y no un partido 
político”.

Gastón Saavedra, diputado PS.

“Yo no estoy de acuerdo en que 
se incluya a los menores de 
edad”.

Francesca Muñoz, diputada RN, perteneciente 
a la bancada evangelica.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“La Iglesia Evangélica hizo un 
lobby fuerte, potente y 
permanente durante la 
tramitación del proyecto”.

Alejandro Navarro, senador PRO-País.

presentadas, durante la 
tramitación de la ley, tienen 
la firma de la diputada de 
RN, Francesca Muñoz. 

indicaciones
90

y miembro de la bancada evangé-
lica, Francesca Muñoz, adelantó 
que votará en contra de la norma-
tiva. “Yo no estoy de acuerdo en 
que se incluya a los menores de 
edad. Ellos no pueden votar, ma-
nejar, entre otras cosas, pero si va 
a poder cambiarse el sexo de for-

ma registral. Yo formule cerca de 
90 indicaciones, tanto sola como 
con otros parlamentarios”. 

Otro de los miembros de la 
bancada evangélica es Leonidas 
Romero, quien no participará de 
la votación de hoy, puesto que se 
encuentra en Holanda por un 
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Con el fin de evitar accidentes automovi-
lísticos, atropellos a peatones y el colapso de 
la vía pública por diferentes situaciones, el go-
bernador Robert Contreras, el comandante 
de la Prefectura de Carabineros de Concep-
ción, John Cornejo, y personal de la Sección 

de Investigación de Accidentes del Tránsito 
(Siat), realizaron un recorrido por los cuatro 
puntos más complejos de la ruta 160, cons-
tatando en terreno las dificultades que estos 
lugares generan en la población como en los 
conductores.

Identifican cuatro puntos de riesgo en la ruta 160

FOTO:GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN

En la Región, 41 de 44 casas de 
reposo están fuera de norma

SEREMI DE SALUD RECONOCIÓ QUE DESCONOCÍA DECRETO SUPREMO DE 2010

La seremi de Salud de Bío Bío re-
conoció ayer que 41 de los 44 esta-
blecimientos de larga estadía de 
adultos mayores (Eleam) de la Re-
gión no cumplen la norma sobre 
prevención y control de incendios.  

Esto, luego de un reportaje de 
radio Cooperativa, que reveló que 
la casa de reposo Santa Marta, don-
de murieron 10 ancianas el pasado 
14 de agosto, no tenía el certifica-
do respectivo que acreditara el 
cumplimiento de los requisitos de 
prevención y protección contra in-
cendios establecidos en el Regla-
mento sobre Condiciones Sanita-
rias y Ambientales Básicas en los 
Lugares de Trabajo. 

El problema se originó porque la 
norma cambió en 2010, a través del 
Decreto Supremo 14, del Servicio 
Nacional del Adulto Mayor, el que or-
denaba que estos recintos entrega-
ran un certificado de un experto en 
prevención de riesgos o del Cuerpo 
de Bomberos que acredite que cum-
ple con los requisitos de prevención 
y protección contra incendios. 

El escrito establece, además, que 
los recintos construidos antes de 
2010 tenían tres años para regula-
rizar su situación, es decir, los 41 re-
cintos llevan cinco años fuera de la 
normativa vigente. 

Sin embargo, en la seremi de 
Salud no se habían percatado de 
este cambio en la ley, por lo que si-
guieron fiscalizando sin exigir 
este documento. 

Así hasta inicios de septiembre, 
cuando, alertados por el requeri-
miento ingresado por Transparen-
cia por el medio de comunicación, 
revisaron la situación de los recin-
tos en la Región, que hoy compren-
de las provincias de Concepción, 
Bío Bío y Arauco, los fiscalizaron y 
se percataron que 41 de los 44 esta-
ban fuera de la norma. 

Por esto, el seremi de Salud, 
Erick Jiménez, ordenó que estos 
recintos deben regularizar su si-
tuación en 30 días. 

Además, ordenó un sumario ad-
ministrativo para esclarecer respon-
sabilidades dentro de su repartición. 

“En total fueron fiscalizados an-
tes del viernes 7 de septiembre del 
año en curso los 28 Eleam autoriza-
dos de la Provincia de Concepción, 
los 2 de Arauco, 14 de Bío Bío, inclu-
yendo los 28 de Ñuble, a los que se 

En ese año, un cambio en la ley ordenó que estos recintos 
debían contar con un certificado que garantiza que 
cumplen con las normas de protección contra incendios.

los órganos del Estado”. 
“Esto es un golpe bajo. No espe-

rábamos que el hogar estuviera fue-
ra de normativa. Esperábamos ne-
gligencia, saber que no se cumplió 
o no había protocolo de seguridad, 
pero jamás se nos pasó por la cabe-
za que faltaba un documento tan 
esencial. Es muy doloroso, solo nos 
queda el consuelo que nos estamos 
dando entre nosotros”, dijo Maca-
rena Cuevas, nieta de Laurentina 
Espinoza, una de las 10 ancianas fa-
llecidas en el incendio del hogar 
Santa Marta.
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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les otorgó un plazo de 30 días hábi-
les desde la notificación para que 
los recintos cuenten con dicho cer-
tificado y lo presenten a la autori-
dad sanitaria”, declaró el seremi. 

Desde el estudio jurídico Fuen-
tealba y Hernández, quienes ofi-
cian como representantes de los 
familiares de cuatro víctimas falle-
cidas en el incendio de la Casa de 

Reposo, mediante un comunica-
do, aseguraron que “comunicamos 
que actualmente la investigación 
penal se encuentra en curso, exis-
tiendo diligencias pendientes 
orientadas a acreditar en la carpe-
ta fiscal los atestados formulados a 
través de la prensa, establecer la 
causa del incendio y si existe o no 
responsabilidad penal imputable 

a alguna persona”. 
El escrito agrega que “de acuerdo 

a los antecedentes recabados has-
ta la fecha, nos asiste la convicción 
que la autoridad administrativa no 
cumplió con su obligación legal de 
fiscalización, por lo que no se des-
carta una eventual responsabili-
dad fiscal en la causa del incendio, 
derivada de la falta de servicio de 

Si bien el seremi de Vivienda y 
Urbanismo, Emilio Armstrong, 
confirmó que existen inconvenien-
tes presupuestarios para lograr 
completar la reconstrucción de las 
casi 600 viviendas de Paso Seco en 
Coronel, afirmó que harán todos 
los esfuerzos necesarios para que 
la totalidad de casas estén termina-
das antes que finalice el actual pe-
ríodo presidencial. 

La autoridad local destacó que 
se trata de una situación difícil de 
resolver, pero que pondrán todo el 
empeño para llegar a la meta y que 
están haciendo todo lo necesario 
para destrabar, especialmente, el 
tema presupuestario. 

Cabe recordar que el conjunto 

Paso Seco presentó graves defi-
ciencias estructurales, que fue-
ron evidentes al inicio del segun-
do período de la administración 
Bachelet, lo que obligó a la ex di-
rectora del Serviu, María Luz Ga-
jardo, a informar que 590 casas 
debían ser demolidas. 

La anterior administración con-
sideró un prepuesto de 8 mil millo-
nes de pesos. Sin embargo, hasta la 
fecha sólo se han entregado 102 
casas del total de las afectadas. 

El fin de semana recién pasado el 
Gobierno entregó algunas, mo-
mento en el que el seremi de Vi-
vienda comentó a los vecinos que 
existen múltiples dificultades para 
avanzar en las obras. “Es por eso 

Acelerarán obras en viviendas de Paso Seco 
que hemos estado trabajando, tan-
to en el ministerio, a través de la Se-
remía, como en la dirección del 
Serviu con el nuevo director, en 
poder ir destrabando los presu-
puestos, las ejecuciones y las difi-
cultades que ha tenido este proyec-
to. Estamos trabajando de la mano 
con los vecinos”, explicó. 

Agregó que se trata de una meta 
muy complicada por las dificulta-
des técnicas y de terreno que tiene 
el sector, pero que buscarán una rá-
pida solución. 

A fines de este mes se entrega-
rán 101 subsidios más, que debe-
rían ir para los beneficiados de la 
tercera etapa de reconstrucción 
de Paso Seco.
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“Si nos quitan campo clínico, será el 
primer paro amparado por la ley”
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LUCY SALGADO, SECRETARIA DEL CONSEJO DE MATRONAS Y MATRONES DEL BÍO BÍO

Ministerio de Salud sostendrá hoy última reunión sobre implementación de 
Dictamen de Contraloría que mantiene en conflicto a Matronas y Enfermeras.

Esta tarde se llevará a cabo la úl-
tima reunión programada en la mesa 
de trabajo, entre el Ministerio de Sa-
lud y los Colegios de Matronas y En-
fermeras de Chile, para zanjar el dic-
tamen 013728N18 de la Contraloría 
General de la República (CGR), que 
indica que “el desempeño de labores 
en las unidades de hospitalización 
no es exclusivo de las Matronas”. 

Frente a esto, la secretaria del 
Consejo de Matronas y Matrones 
de la Región del Bío Bío, sostuvo 
una entrevista con Diario Concep-
ción, previa a la reunión con el mi-
nistro Emilio Santelices. 

- ¿Qué esperan de la reunión 
con el Ministro? 

- Esperamos que haya una luz, no 
por nosotros como gremio, sino 
por las madres, mujeres y niños, 
por quienes este dictamen no se 
debe aplicar, por lo tanto, apela-
mos que el Ministerio haya entrado 
en razón sobre lo que Contraloría 
entregó el cuatro de junio, por lo 
que, además, esperamos un pro-
nunciamiento del Colegio Médico, 
ya que peligra todo el modelo de 
atención entregado desde 1834. 

- ¿Han tenido luces positivas 
en las reuniones previas? 

- Ha habido insinuaciones erráti-
cas, que es lo que nos preocupa, con-
siderando que septiembre es corto, 
hacemos un llamado a todos los in-
volucrados en la Salud Pública que 
asuman una postura sobre como 
afecta la aplicación de este dictamen, 
ya que nos llevará a dejar de lado a to-
das las pacientes con patologías en 

versus un tema de Salud Pública y 
es ahí donde le decimos al Ministe-
rio que tiene que actuar con la ra-
zón y no ceder a las presiones de la 
otra vereda, ya que vemos que no se 
está actuando con sensatez. 

- Finalmente, en el efecto prác-
tico, ¿qué pasará con su campo 
laboral de no llegar a acuerdo 
con el Ministerio de Salud? 

- Nos obligaría a parar y salir de 
nuestros puestos de trabajo, que-
dando en la ilegalidad, conside-
rando que el 90% de nuestras aten-
ciones son patologías, o sea todo 
nuestro actuar profesional, lo que 
nos llevaría al primer paro ampa-
rado por la ley, dejando nuestro 
futuro laboral en la incertidum-
bre, ya que actuaría la fuerza con-
tra la razón, cerró.

 FOTO:CEDIDA

Mauro Álvarez S. 
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manos del área de enfermería. 
- En el escenario de ser aproba-

do el dictamen, ¿qué piensan 
que pasará con las pacientes? 

- Lamentablemente, tendríamos 
que dejar de lado nuestra labor pri-
mordial y no sé si podrán las enfer-
meras dar respuesta a las necesida-
des de la población, ya que somos 
nosotras las especialistas para en-
viarlas con una interconsulta al 
centro de especialidad. En cambio, 
si nos quitan este campo, la pacien-
te ingresará a una lista de espera, lo 
que causaría un impacto muy gran-
de en este grupo objetivo. 

- ¿Cuál cree usted que es el real 
trasfondo de este conflicto? 

- Son más de 130 escuelas de En-
fermería en el país y si uno saca la 
cuenta la cantidad de egresados 
hay una gran cantidad de cesan-
tes. Uno podría ponerse suspicaz y 
pensar que, a lo mejor, están tratan-
do de solucionar un campo laboral 
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IPC
Agosto

Anual

0,2%
2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.212,36 

COMMODITIES 

+0,16% Igpa +0,11%

Celulosa ( US$/T) $1.229,00 Cobre (US$c/libra)$265,31
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $69,25

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$27.324,67 
Dólar Observado $698,43 Euro $809,49

26.417,83  
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Durante la mañana de ayer, 
Asimet Bío Bío tuvo una impor-
tante reunión de socios en Mi-
trinco. Allí asistieron el presi-
dente nacional del gremio, Dan-
te Arrigoni , quien estuvo 
acompañado del gerente gene-
ral corporativo, Marcelo Fus-
ter; y el presidente del Comité 
Regional, Gustavo Alcázar. El 
objetivo fue dar a conocer el eje 
estratégico 2018-2020, en lo que 
se denominó un “Plan de Indus-
tria 4.0”. El objetivo final es lle-
gar al 2040 con una participa-
ción en el PIB nacional equiva-
lente al promedio de los países 
de la Ocde, pasando de un 10% 
actual a un 15%. Y en lo regional, 
tomar la vía de una “ manufac-
tura inteligente”, para mejorar 
la competitividad. Pero, para 
ello, se debe trabajar igualmen-
te con políticas públicas. Du-
rante estos días se ha llevado 
una serie de reuniones con los 
ministros del nuevo gobierno 
de Sebastián Piñera. Los metal-
mecánicos tienen dos propues-
tas : “La creación de un fondo de 
garantía pública para brindar 
apoyo a empresas y profesiona-
les que tengan dificultades para 
acceder a un crédito bancario, 
debido a que no cuenten con 
suficientes garantías. Y, tam-
bién, la creación de beneficios 
tributarios para incentivar el 
aumento de capital de las em-
presas realizado a través del fi-
nanciamiento con capital pro-
pio, con el fin de obtener es-
tructuras financieras más 
equilibradas entre las fuentes 
y los usos, y entre el capital de 
riesgo y de deuda, logrando es-
tructuras más competitivas”. 

- ¿Cuál es el desafío para 
Asimet ?, ¿cómo está miran-
do la economía chilena? 

- Lo que comenté en el desa-
yuno es que nuestro proyecto 
de más largo plazo es que Chi-
le entienda que necesita una in-
dustria 4.0 que es lo que están 
haciendo todos los países con 
los cuales competimos. La gran 
mayoría de la Ocde, como Chi-
na, Australia y Japón, tienen po-
líticas pro industriales y Chile 
no tiene. Eso ha significado que 
en los últimos 30 años hemos 
perdido el 33% de la industria 
por la disminución de la compe-
tencia de nuestra empresas. 
¿Por qué la hemos perdido? Por 
falta de inversión y de políticas 
públicas. Chile necesita un pa-
quete de fuertes incentivos fis-
cales para que podamos volver 
a invertir y modernizarnos. Así, 
entonces, competir de mejor 
manera. 

- ¿Han conversado con el 
Gobierno para impulsar po-
líticas que se adapten a este 
4.0? 

- Bueno, estuvimos hace 10 
días con el ministro de Hacien-
da, Felipe Larraín. Nuestra pro-
puesta fue bastante bien recibi-
da. Le comentamos que la ma-
nufactura es la respuesta a los 
empleos de calidad que Chile 
necesita y en disminuir la bre-
cha de ingreso que tenemos. 

Este viernes vamos a ir a hablar 
con el ministro de Economía, 
José Ramón Valente, con este 
mismo planteamiento. Ayer es-
tuvimos con el ministro del Tra-
bajo (Nicolás Monckeberg). Nos 
vamos a juntar en un par de se-
manas con el vicepresidente de 
Corfo, Sebastián Sichel. Esta-
mos poniendo en el tapete que 
necesitamos una política pro 
industria. 

- En ese sentido, ¿qué le pa-
rece la “Modernización Tri-
butaria”? 

- Haber, lo que ocurre es lo si-
guiente: Chile necesita más in-
centivo a la inversión. Sin esta 
no hay industria y moderniza-
ción. Por eso, hemos planteado 
al gobierno, tras el foro del mes 
pasado, que el país necesita en 
primer lugar un sistema 100% 
integrado. Le dijimos que nece-
sitamos un impuesto corpora-
tivo menor que el que tenemos. 
Hoy estamos en la tasa del 27%. 
Nosotros necesitamos uno si-
milar al de la Ocde, que es de un 
24%. 

- Se quiere bajar al 25% a las 
Pymes, mediante una cláu-
sula especial. 

- Bueno sí y está bien. Apun-
ta a la dirección correcta. Si no-
sotros queremos mejores pues-
tos de trabajo, si queremos que 
la empresa le pueda pagar me-
jor a sus trabajadores, se tiene 
que modernizar. Por que Chile 
tiene una economía abierta. 
Competimos con naciones que 
están invirtiendo en la moder-
nización. Son cada día más 
competitivos y en Chile esta-
mos haciendo poco. Tenemos 
que invertir y necesitamos una 
reforma tributaria que la esti-
mule. 

- ¿Esta reformulación en-
tonces es positiva? 

- La Modernización Tributa-
ria del gobierno va en el cami-
no correcto, pero no es suficien-
te. Tenemos que hacer un es-
fuerzo mayor. China tiene un 
plan industrial al 2025 con US$ 
50.000 millones en incentivo fis-
cal. Nos queda camino, pero sin 
duda que este proyecto es un 
paso.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

PRESIDENTE NACIONAL DE ASIMET, DANTE ARRIGONI:

“La Modernización 
Tributaria del gobierno 
va en el camino correcto, 
pero no es suficiente”
El representante de los metalúrgicos y metalmecánicos 
aseguró en Concepción que el sector es clave para generar 
empleos de calidad y que se necesita impulsar una política 
pública que incentive una industria 4.0 como lo hace China.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

FRASE

“En los últimos 30 años hemos 
perdido el 33% de la industria 
por la pérdida de la competencia 
de nuestras empresas”.

“Nosotros necesitamos un 
impuesto corporativo similar 
al de la Ocde, que es de un 
24%”.

“Tenemos que hacer un 
esfuerzo mayor. China tiene 
un plan industrial al 2025 
con US$ 50.000 millones en 
incentivo fiscal”.
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Advierten de posibles impactos 
de proyecto de carretera hídrica

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRIMERO HABRÍA QUE DESARROLLAR UNA GESTIÓN INTEGRADA DE CUENCAS HIDROGRÁFICAS 

En tanto, la Corporación Reguemos Chile asegura que iniciativa aumentaría 
en tres puntos PIB de Chile y generaría 1 millón de empleos.

Experto del centro de Ciencias 
Ambientales Eula Chile, Óscar Pa-
rra, advirtió sobre la necesidad de 
contar con una gestión integrada 
de cuencas hidrográficas antes de 
implementar cualquier proyecto 
que trasvasije agua entre regiones 
del sur y el norte de Chile, y asegu-
rar así el suministro para los distin-
tos usuarios de la región, en especial, 
para el consumo humano. 

Esto, tras el reimpulso que ha teni-
do el proyecto de carretera hídrica 
que desarrolla la corporación Regue-
mos Chile, del empresario Juan Sutil. 

La idea es llevar agua desde el sur 
hacia el norte del país, y con eso re-
gar un millón de hectáreas distribui-
das entre el Bío Bío y Atacama. Con 
esto, además, se espera generar un 
millón de empleos vinculados con la 
agricultura, sector que gracias a la ex-
pansión elevará su aporte al Produc-
to Interno Bruto (PIB) nacional des-
de los proyectados US$ 18 mil millo-
nes, hasta alcanzar los US$ 65 mil 
millones hacia el año 2036. 

“El 25% de la producción agrícola 
de Chile se concentra en la zona del 
Maule. Son 200 mil hectáreas. Pero si 
ese 25% lo traspaso hacia Copiapó, 
donde queremos regar 200 mil hectá-
reas más, eso significará llevarse todo 
el polo productivo y de desarrollo 
que eso implica, e instalarlo en Copia-
pó. Si le sumamos una mayor produc-
ción agrícola, significará darle tres 
puntos al PIB del país. Con eso, Chi-
le pasará a ser un país desarrollado y 
nos pondremos a la altura de Portu-
gal y de España”, comentó Juan Sutil 

a diario Pulso en abril de este año. 
El investigador del Centro Eula, Ós-

car Parra, dijo que lo primero es ase-
gurar la calidad del agua para consu-
mo humano, cuya población se con-
centra en la parte baja del río y es 
aguas arriba (limpia) desde donde se 
pretende sacar hacia el norte. 

Ante esto, el director ejecutivo de 
Reguemos Chile, Maximiano Letelier, 
aseguró que el proyecto será el factor 
que empuje una gestión integrada de 
cuencas, a través de promover una 
real gestión del agua, legal y física-
mente. “La gestión integrada de cuen-
cas es un concepto que lleva 40 años 
dando vueltas, sin ningún logro o 
avance. Esperamos que el proyecto de 
carretera hídrica contribuya a la ges-
tión del agua, dando una real opción 
para su optimización y buen manejo”.

LA MAYORÍA de la población de la región consume agua proveniente del río Bío Bío, concentrados en la parte baja.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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En las dependencias del Servi-
cio de Impuestos Internos de Con-
cepción, el presidente de la Cáma-
ra de Producción, Comercio y Tu-
rismo de San Pedro de la Paz, 
Humberto Miguel, y Jorge Lara, di-
rector regional del SII, firmaron el 
Acuerdo de Colaboración Tributa-
ria (ACT), que permitirá capacitar 
a pequeños y medianos empresa-
rios sampedrinos en materias pro-
pias del cumplimiento tributario. 

El director Regional del Servi-
cio de Impuestos Internos (SII) de 
Concepción sostuvo que “esta ges-
tión relevante, es un foco principal 
y es parte de los ejes estratégicos 
del SII, para poder lograr una cer-
canía total en donde los contribu-
yentes puedan cumplir siempre de 
la mejor manera, ojalá voluntaria-
mente, en procedimientos, fechas, 
vencimientos, permitiéndoles que 
aprovechen todos los beneficios 
tributarios que existen en la nor-
ma tributaria”. 

En tanto, Humberto Miguel, pre-
sidente de la Cámara de Produc-
ción, Comercio y Turismo de San 
Pedro de la Paz, señaló: “desde la 
fundación de la Cámara hemos te-
nido el apoyo incondicional del SII 
y la idea es poder capacitar a los pe-
queños y medianos empresarios. 
Con este acuerdo podremos ayu-
darles de manera directa desde el 
cumplimiento legal de las obliga-
ciones que tenemos, por lo tanto, 
podremos determinar las brechas 
y hacer un plan de capacitación, 
dando en cumplimiento a las nor-
mativas como corresponde”. 

Dicho acuerdo regulará, vo-

Cámara de Comercio de San 
Pedro firma convenio con SII 

luntariamente, la participación 
de ambas partes y constituye una 
manifestación de instituciones, 
en donde de buena fe, ambas, es 
decir, el SII y la Cámara de Pro-
ducción, Comercio y Turismo, se 
comprometen a cumplir para fa-
vorecer el desarrollo de esta co-
laboración.

FOTO:CÁMARA DE COMERCIO SAN PEDRO DE LA PAZ

Representantes de gremios, 
empresas, cámaras de comercio, 
Pymes, instituciones y de uni-
versidades, liderados por la Cor-
poración Privada de Desarrollo 
de la Región del Bío Bío, Corbio-
bío, activaron el Plan Bío Bío, 
que tiene por propósito agilizar 
inversiones y lograr un repunte 
del crecimiento económico y de 
proyectos estratégicos estanca-
dos en la Región, primeras accio-
nes que surgen tras la puesta en 
marcha de la Región de Ñuble. 
Ofensiva enmarcada en la tra-
mitación de la discusión presu-
puestaria que partirá próxima-
mente en el Congreso Nacional, 

Corbiobío y sector productivo 
activan Plan Bío Bío 

con incertidumbre sobre los fon-
dos destinados a la zona para el 
próximo año. 

Durante la cuarta sesión de la 
mesa público-privada que reúne 
a los máximos representantes re-
gionales del sector productivo 
con el intendente Jorge Ulloa, Cor-
biobío insistió en que la priori-
dad es lograr un incremento real 
de la inversión pública regional, lo 
que se traduce en que los fondos 
y recursos deben ser al menos un 
10% superior a la inflación, todo 
con la idea de bajar el desempleo 
regional, mejorar la productivi-
dad y aumentar la participación 
del PIB regional en el nacional.

FOTO:CORBIOBIO

Apoyo del SII a la 
Cámara de San Pedro 
“Desde la fundación de la Cámara hemos 
tenido el apoyo incondicional del SII y la 
idea es poder capacitar a los pequeños y 
medianos empresarios”, Humerto Miguel.
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Intensa agenda cumplió 
subsecretario del 
Patrimonio en la zona

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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RECORRIÓ LOTA Y CONCEPCIÓN

Las comunas de Lota y Concep-
ción fueron los lugares escogidos -en-
tre ayer y el lunes- por el subsecreta-
rio del Patrimonio Cultural, Emilio de 
la Cerda, para recorrer y visitar en de-
talle lugares emblemáticos relaciona-
dos con la cartera que representa. 

La autoridad, que vino a reforzar la 
instalación de la nueva instituciona-
lidad del Ministerio de las Artes, las 
Culturas y el Patrimonio, destacó la 
relevancia patrimonial del Bío Bío, 
sobre todo de la zona del carbón. 

“Lota es uno de los lugares más 
cargados, patrimonialmente ha-
blando, dentro de la Región. Se ha 
avanzado harto este último tiempo 
en poder relevar aquella condición, 
me refiero a las declaratorias de 
Zona Típica de los pabellones de 
Lota Alto, a la declaración de Monu-
mento Histórico del sector Enacar y 
la Mina. Es decir, han habido esfuer-
zos grandes en declaratorias y no 
sólo en este aspecto, sino también en 
proyectos específicos. Por ejemplo, 
en 2012 se elaboraron propuestas 
de diagnóstico y reforzamiento para 
edificios como la Torre Centenario, 
que se ejecutarán ahora vinculado a 
la iniciativa de conjunto de viviendas 
Lota Green”, afirmó. 

Al respecto, agregó que “una de las 
ideas centrales de esta visita era re-
tomar ciertos asuntos patrimonia-
les de relevancia, con un foco especial 
en Lota. De ahí que también estuvi-
mos en la ex central hidroeléctrica 
Chivilingo, cuyo estado de deterioro 
aumentó estos últimos años. El 2014, 
desde el Consejo de Monumentos 
nosotros elaboramos un diagnóstico 
bien integral acerca de este tema y 
que pretendía cosas bien concretas. 
Nos vamos con mucha tarea respec-
to a este sector en particular”. 

Más allá de lo mencionado de esta 
infraestructura, el subsecretario de 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Emilio de la Cerda, además de 
recalcar la instalación de la nueva 
cartera del Ministerio de las Culturas 
en el Bío Bío, se interiorizó de diversos 
proyectos en Lota, Chivilingo y el 
Teatro Enrique Molina, entre otros. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Los procesos artísticos en sus 
diferentes líneas de acción, histó-
ricamente han convertido su pro-
ducción en posibilidades múlti-
ples de lecturas e imaginarios que 
permiten la comprensión y/o tra-
ducción de sus lenguajes y modos 
de hacer, casi siempre relaciona-
dos con aspectos geopolíticos y 
socioculturales de cada región. 
Esas lecturas van posibilitando 
su instalación y legitimación en el 
tiempo, para luego dar paso a otro 
proceso y así sucesivamente. 

Hacia mediados del siglo XX, la 
inscripción en las nuevas tenden-
cias artísticas era casi un deber para 
los jóvenes pintores que despunta-
ban la escena local chilena. También 
lo era la anhelada estadía en París, 
epicentro en esos días de los movi-
mientos estéticos, literarios y filosó-
ficos. Aquellos que no lograron algu-
na beca se conformaron con una 
suscripción a la distancia y, a su 
modo, absorbieron sus conceptos 
en las voces de los afortunados que 
sí estuvieron allí y regresaban obnu-
bilados por las vanguardias euro-
peas, por la disolución de las formas 
del impresionismo, el enfoque cere-
bral del cubismo o la abstracción y, 
fundamentalmente, la lección cons-
tructivista de Cézanne, que caló 
hondo en nuestros pintores. 

Mientras en nuestro país opera-
ban cambios políticos y sociales 
muy profundos. Una fuerte de-
presión económica por el de-
rrumbe del salitre provoca una 
larga inestabilidad política en la 
década del 30, por esos días tam-
bién se avanza en la educación 
primaria que ya es gratuita y obli-
gatoria, Gabriela Mistral obtiene 
el Nobel de Literatura y la mujer 
chilena vota por primera vez en 
una elección presidencial. 

Ese es el escenario en el que se 
desarrolla gran parte de la obra 
pictórica de cinco artistas chile-
nos, que en estos días se presentan 
en la exposición “La mirada taci-
turna”, en la Sala David Stitchkin. 
Reúne obras de Camilo Mori, Ana 
Cortés, Ximena Cristi, Israel Roa y 

Manuel Gómez Hassan, todos for-
mados en los talleres de la Uni-
versidad de Chile, en su mayoría 
integrantes de la Generación del 
40, heredera del llamado Grupo 
Montparnasse, que replicaron en 
Chile, algunos años antes, los con-
ceptos de las vanguardias euro-
peas en abierto conflicto con la 
tradición académica del medio na-
cional. Aquellas obras, que hoy 
podríamos considerar “pintura 
tradicional”, fueron en su día cues-
tionadas e ignoradas por la élite 
cultural academicista, ya que no 
podía considerarse arte aquello 
que no aspiraba a la belleza de las 
formas y el apego a la realidad, in-
dicador inapelable para medir el 
talento y la genialidad del artista. 

La pintura de estos cinco artis-
tas recoge y reformula las lecciones 
del Montparnasse y trasladan a la 
tela el gesto de una mancha suel-
ta, generosa y rica en cromatismos 
fuertes - que tiene sus raíces en el 
expresionismo europeo como tam-
bién en el lejano impresionismo-, 
fundamentada en la interpreta-
ción de la realidad, tensionando y 
desplazando, ya sin retorno, la 
complacencia del realismo repre-
sentativo en la pintura. 

El paisaje, entonces, se vuelve 
un eco, un referente fragmentado 
y distante de la realidad, los obje-
tos se expresan en una síntesis 
que surge desde la experiencia 
del pintor, y en los personajes, el 
retratado es sólo un punto de par-
tida, predominando en el resulta-
do final el “sentir” de una mirada 
subjetiva y escrutadora del autor. 

En el actual escenario de cam-
bios constantes e innovadores en 
los lenguajes del arte, puede ser 
revelador volver la mirada sobre 
la Generación del 40 en la obra de 
estos cinco artistas, tres de ellos 
Premios Nacionales, que partici-
paron activamente en parte de 
un proceso cultural importante: el 
de la historia del arte chileno.

igual involucra a Concepción, es el 
proyecto de creación de un museo 
regional con archivo, depósito y es-
pacio cultural. 

“Se hace necesario, dentro de las ló-
gicas de Gobierno y de las necesida-
des locales, poder avanzar para tener 
un archivo regional, que maneje to-
dos los acervos locales y que no que-
den en los archivos del Museo Nacio-
nal de Santiago. Tener un museo re-
gional, que incluya una parte 
importante de las colecciones del 
Museo de Historia Natural, pero que 
se trasladen a otras dependencias; 
poder avanzar con un espacio cultu-
ral de acceso a la comunidad dentro 
de todo este conjunto; depósitos re-
gionales, los cuales son claves en re-
cibir todas las colecciones que salen 
por estudios de impacto ambiental, 
arqueológicas, paleontológicas, etc. 
Además, concentrar ahí todas los ser-
vicios ligados a las seremías de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio”. 

Para dicho proyecto, que se ubica-
ría en un terreno entre el edificio del 
Gobierno Regional y el Teatro Biobío, 
se realizaría un concurso de arquitec-
tura proyectado para el primer se-
mestre del próximo año.

Patrimonio también estuvo visitando 
el proyecto del Teatro de Lota Alto, el 
sector de Chambeque, Enacar, y el pa-
bellón de viviendas de agua potable. 

 
Camino a la restauración 

En cuando a la capital regional, De 
la Cerda pasó varios minutos en lo 
que fuera el antiguo teatro del Liceo 
Enrique Molina Garmendia y se reu-
nió con distintas autoridades rela-
cionadas a dicho espacio e involu-
cradas en su posible recuperación. 

“Es un Monumento Histórico, un 
proyecto integral de recuperación 
que está en proceso de revisión en el 
Consejo de Monumentos Naciona-
les, con observaciones pequeñas, 
pero en curso en base a un antepro-
yecto del 2011. Es verdad que ha es-
tado ‘botado’ hace mucho tiempo, 
pero lo que ha pasado recientemen-
te, y que es nuevo, es que se ha esta-
blecido una lógica patrimonial po-
tente en este inmueble y se ha acen-
tuado en el corto plazo. Que se abra 
para el Día del Patrimonio no es re-
forzar la nostalgia de un edificio per-
dido, por el contrario, el abrirlo lo 
que se dice es que como comunidad 
nos importa. Lo primero es valorar-
lo como sociedad y después vendrán 
los proyectos de recuperación. Esta-
mos justo en ese proceso”, detalló. 

Un anuncio interesante, y que 

Una mirada a 
la Generación 
del 40

COLUMNA

Sandra Santander Montero 
Curadora Pinacoteca UdeC
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Un importante triunfo logró ayer Tomás Ba-
rrios (334° ATP), luego de dar cuenta del no-
ruego Casper Ruud (130° y séptimo favorito), 
por un doble 7-6 en su debut en el cuadro 
principal del Challenger de Szczecin, Polonia. 

El tenista chillanejo venía de sumar tres vic-

torias en clasificaciones (doble 6-1 al polaco 
Krzyzstof Wetoszka; 6-0 y 6-1 al ruso Ronald 
Slobodchikov y 6-7, 6-1 y 6-3 al argentino Gui-
llermo Durán). Hoy, se enfrentará al italiano 
Gianluigi Quinzi (165°), quien eliminó al pola-
co Karol Drzewiecki (1.123°) por 6-3 y 6-4.

Tomás Barrios se instaló en 2ª ronda de Polonia

FOTO:@TEAMCHILE_COCH
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CAMPEONATO MUNDIAL DE REMO PLOVDIV 2018

Dos botes siguen en 
carrera por medallas 
en aguas búlgaras
César Abaroa clasificó a cuartos de final del Doble Par 
Ligero y las mellizas Abraham disputarán el repechaje del 
doble femenino. En tanto, la cuarteta irá a semifinal B.

Entregando como siempre hasta 
la última gota de esfuerzo siguen los 
representantes de Bío Bío, que son 
parte del Team Chile que está dis-
putando el Campeonato Mundial 
de Remo 2018, en Plovdiv, Bulgaria. 

El certamen, que reúne a más 
de 900 atletas de 62 naciones en 
el Centro de Deportes Acuáticos 
del Río Maritza, cuenta con cin-
co remeros locales, la mayoría 
de los cuales se mantiene en ca-
rrera por los podios de sus res-
pectivas pruebas. 

Es el caso del deportista del 
Club Inger, César Abaroa, quien en 
compañía del puertomontino, 
Eber Sanhueza, consiguió el paso 
a los cuartos de final del Doble 
Par de Remos Cortos Peso Ligero 
Masculino. Esto, tras ocupar el 
cuarto puesto en el repechaje, con 
una marca de 06:23.040. Ganador 
de la serie fue España (06:20.610), 
seguido de Francia (6:21.320) y 
Grecia (6:22.570). 

De esta manera, la dupla nacio-
nal saldrá hoy, a partir de las 15:18 
horas locales (seis menos en Chile), 
en busca de los boletos a las semi-

finales, participando en el tercer 
heat, donde enfrentará a Dinamar-
ca, Irlanda, Noruega, Suiza y Nue-
va Zelanda. Los tres primeros cla-
sifican a la semifinal A. 

 
Mellizas no se rinden 

También verán acción en la jor-
nada de hoy las hermanas Anto-
nia y Melita Abraham (Club Mira-
mar), que serán parte del repe-
chaje del Doble Par de Remos 
Cortos Femenino. 

Las sampedrinas se ubicaron ter-
ceras en su heat clasificatorio, con 
un crono de 07:03.600, detrás de 
Nueva Zelanda (06:52.140) y Litua-
nia (06:57.790), con lo que consi-
guieron su paso al repechaje, don-
de hoy se verán las caras ante los 
equipos de Irlanda, Polonia, Repú-

blica Checa, Alemania y Ucrania, en 
la serie 2 que se correrá desde las 
12:21 horas locales. De quedar en-
tre las tres primeras, amarrarán su 
paso a la semifinal A. 

 
Cuarteta no pudo 

Donde no hubo tanta suerte fue 
en el Cuádruple de Remos Largos 
sin Timonel Masculino, prueba 
donde intervinieron los sampedri-
nos Ignacio Abraham y Francisco 
Lapostol. En compañía de Nelson 
Martínez y Oscar Vásquez, resul-
taron quintos en el primer heat cla-
sificatorio, con un crono de 
06:08.430, en una prueba que fue 
ganada por Holanda (5:48.610). 

Este resultado les dio la chance 
de presentarse en la serie 1 del re-
pechaje, donde pese a mejorar su 
crono, finalizaron en la sexta posi-
ción, marcando 05:58.560. Los dos 
primeros puestos los ocuparon Bie-
lorrusia (5:50.900) y Ucrania 
(05:51.560), quien clasificaron a la 
semifinal A. Los chilenos, en tanto, 
disputarán la semifinal C/D.
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Dicen que los amistosos son 
para equivocarse, o por lo menos 
para ver opciones de cara a los 
partidos realmente competitivos, 
con puntos en juego. 

No es que el amistoso de ayer 
ante Corea del Sur no haya sido 
importante, pero si Reinaldo 
Rueda, DT de la “Roja”, no veía 
en acción a Ignacio Jeraldino, 
Diego Rubio e Igor Lichnovsky, 
entre otros, ¿Entonces cuándo? 
Ayer no fue un partido deslum-
brante de la selección, pero sí 
una jornada donde se pueden 
sacar varias conclusiones. 

 
Solidez 

La experiencia y capacidad de 
Claudio Bravo no está en duda y 
ha demostrado ser, si no el mejor, 
uno de los mejores en la historia 
del arco chileno. Sin embargo, 
Gabriel Arias ha dado muestras 
de ser un muy buen portero y la 
primera carta para el puesto en 
los duelos oficiales de Chile. Ayer 
no fue tan exigido por la ofensi-
va coreana, pero mostró seguri-
dad en todo momento. 

Misma experiencia que tuvo el 
capitán Gary Medel, junto al 
“Huaso” Mauricio Isla y el “Rey” 
Arturo Vidal. Fueron tres de los 
mejores de la “Roja” y líderes del 
equipo. El primero, en su “nueva” 
posición como volante de quite, 
colaboró en defensa a ratos y tapó 
errores de la zaga, ofreciéndose 
también como alternativa de pase 
cuando el equipo salía jugando 
desde el fondo. Su compromiso y 
voluntad no están en duda. 

El lateral derecho jugó en un 
puesto donde es especialista, 
pero donde Rueda había optado 
por Paulo Díaz en los pasados 
duelos amistosos. ¿Será un cas-

tigo al ex San Lorenzo por haber 
fichado en el Al Ahli de Arabia 
Saudita? Lo cierto es que Isla es-
tuvo lejos de brillar, pero fue una 
importante carta ofensiva por la 
banda, que no cometió errores 
en la marca y tuvo un interesan-
te duelo con el volante del To-
ttenham, Heung-Min Son. 

El volante del Barcelona fue 
otro de los líderes y estuvo cerca 
de marcar un golazo. Jerarquía a 
prueba por momentos casi como 
delantero centro. Muy activo en 
defensa y ataque. Salió molesto de 
la cancha al 73’. 

 
¿Y el resto? 

Las únicas caras nuevas fueron 
Diego Rubio, Igor Lichnovsky e 
Ignacio Jeraldino. Los delanteros 
participaron muy poco del juego 
y en general no tuvieron un buen 
partido. El defensa del Cruz Azul 
cumplió, pero no brilló. Jugó en 
desmedro de Enzo Roco. 

Sagal, Valdés, Maripán, Díaz y 
Pulgar, apuntados como el recam-
bio de la “generación dorada”, 
mezclaron buenas y malas, pero 
no destiñeron. Uno que perdió 
puntos fue Miiko Albornoz, de 
bajo nivel por la banda izquierda.

FOTO:COMUNICACIONES ANFP/CARLOS PARRA

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Rueda probó piezas, pero 
el déficit ofensivo sigue

El Campeonato Mundial de 
Remo de Plovdiv tendrá su 
clausura este domingo 16 de 
septiembre, con las finales.

Quedan pocos 
días para el cierre

0
CHILE COREA DEL SUR 

0
Estadio: Suwon World Cup Stadium 
Público: 42 mil espectadores, aprox. 
Árbitro: Ryuji Sato (JAP)

GOLES 

No hubo No hubo



Deportes
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En el renacer que ha vivido 
Deportes Concepción en el 
último tiempo, uno de sus 
sellos distintos ha sido la 
creación de diversas ramas. 
Entre ellas, destaca la de 
hándbol, que el pasado fin 
de semana tomó parte del 
Nacional Infantil (Sub 14), 
que se disputó en Santiago. Y 
en la categoría masculina, el 
representativo morado cum-
plió una gran actuación, titu-
lándose campeón invicto del 
certamen. 

En la fase grupal, los dirigi-
dos por Andrés Muñoz, se im-
pusieron con claridad a Viña 
BM (28 a 14) y Unión Macha-
lí (28-18), y de manera más 
estrecha a CP Aconcagua, 
elenco al que venció por 23 
goles a 21. 

Con este impecable rendi-
miento clasificó a semifina-
les, donde se midió con Italia-
no BM. Y en un intenso e igua-
lado compromiso, los jóvenes 
morados sacaron la tarea ade-
lante y ganaron por 28 a 25. 

Así, lograron el paso a la fi-
nal del campeonato, a la que 
también accedió Unión 
Machalí. Y si bien el marca-
dor fue más estrecho que en 
la fase grupal, la victoria otra 
vez fue para los morados, que 
se quedaron con la copa tras 
imponerse por 25-19. 

Raúl Umaña, coordinador 
general del hándbol de D. 
Concepción, señaló que “este 
resultado viene a coronar un 

trabajo serio y planificado. El 
año pasado, esta misma cate-
goría fue cuarta en el Nacio-
nal, y en Cadetes logramos el 

tercer puesto. En ese sentido, 
no es algo sorpresivo”. 

Umaña también destacó 
el apoyo de Electromática, 

Thermos, Plaza 7 y Cargo 
Memphis, empresas que han 
ayudado a las diferentes se-
ries de la rama.
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy comunicamos y lamen-
tamos la partida de nuestras 
querida e inolvidable madre, 
suegra y abuelita. Sra. 
 

ISABEL JACQUELINE 
TAPIA SANHUEZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia San Agustín (Castellón 
254, Concepción). Su funeral 
será hoy, después de una misa a 
las 10:00 h, saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
Familia : Henríquez Tapia 
 
Concepción, 12 de Septiembre 
de 2018.

Tata: Te has dormido en los bra-
zos del Señor, pero sabemos que 
descansarás feliz en su Reino. 
 

GALVARINO MUÑOZ 
TRONCOSO 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus funerales se ofician hoy, lue-
go de una misa a las 9:30 h, en la 
Parroquia Buen Pastor, Daniel 
Belmar 1235, Boca Sur, saliendo 
posteriormente el cortejo al Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Familia Muñoz Ordenes 
 
San Pedro de la Paz, 12 de sep-
tiembre de 2018.

Que tu alma emprenda el camino a los brazos de Jesús llena de paz y armonía. 
 

FLOR LIDIA VALENZUELA MORENO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en domicilio, Pasaje Las Violetas 1978, Chiguayante. Y sus 
funerales se avisarán oportunamente. 
 
Familia Figueroa Valenzuela 
 
Chiguayante, 12 de septiembre de 2018.

Jóvenes morados levantaron  
la copa en torneo nacional 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Según Decreto Nª13359 se autoriza 
estacionar en espacio público 
Camión EN B.N.U.P. Por retiro de 
pantalla pública, ubicada en Pasaje 
Michimalonco Nª 1102, San Pedro 
de la Paz. 
 
Los trabajos se realizarán desde 
11:00 a 15:00 hrs.



Entretención&Servicios
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/17 1/20
LOS ÁNGELES

4/24
SANTIAGO

1/19
CHILLÁN3/22

RANCAGUA

2/19
TALCA

5/15
ANGOL

0/14
TEMUCO

0/12
P. MONTT

2/15
JUEVES

2/18
VIERNES

2/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Sto. Nombre de María

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396


	12.09 CONCE-Conce--2
	12.09 CONCE-Conce--3
	12.09 CONCE-Conce--4
	12.09 CONCE-Conce--5
	12.09 CONCE-Conce--6
	12.09 CONCE-Conce-8
	12.09 CONCE-Conce--9
	12.09 CONCE-Conce-10
	12.09 CONCE-Conce-11
	12.09 CONCE-Conce--12
	12.09 CONCE-Conce--13
	12.09 CONCE-Conce--14
	12.09 CONCE-Conce-15
	12.09 CONCE-Conce--16

